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「壹居」突允獨身申請 擬下周二會商

今年11月料131年來最暖
平均24.8度高去年同期3度 有望問鼎全球最暖一年

香港文匯報訊 ( 記者 鄺慧敏 ) 近年天氣反常，本港
今年要等到即將踏入12月時，近日氣溫才逐漸下降。隨
着全球氣候轉變，天文台預計今年的11月是131年來最
暖的11月，亦有可能是香港最暖的秋天。天文台表示，
直至本月25日，11月的平均氣溫高達攝氏24.8度，較
去年整個11月平均氣溫高出約3度之多。天文台台長岑
智明昨日強調，全球暖化確實存在，將來會出現更多極
端天氣，呼籲各國積極減少二氧化碳排放量。

昨15.8度 入冬最凍
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香港文匯報訊 （記者 翁舒
昕、蘇榕蓉福建報道） 「福
建在深化內地與港澳台地區合
作發展上有眾多優勢，利用粵
港粵澳合作先行先試政策延伸
到福建，閩台合作先行先試政
策延伸到港澳，這一『雙延
伸』政策，推動閩港澳台四地
更緊密互動，發揮更大功
能。」全國港澳研究會會長陳
佐洱26日在廈門表示。
本月23日起，以陳佐洱為團

長，全國政協科教文衛體委員
會副主任、香港福建社團聯會
主席吳良好為顧問的港澳問題
專家團一行30人到閩考察，先
後走訪福州、平潭、泉州、廈
門等地。專家團一行對港澳對
接福建的自貿試驗區及海上絲綢之路核心區進行了實地調
研，訪地涉及福州、廈門、平潭等閩自貿區三大片區，以
及國家級金改區、海絲先行區泉州。
陳佐洱說，近年來中央作出「一帶一路」、自貿區等戰
略決策，福建快速跟進，先行先試，創造了多個全國第
一。福建在國家「一帶一路」的戰略中具有不可替代的重
要作用，寄望福建在自貿區的體制機制創新方面先行先
試。

研港澳「一帶一路」作用加強合作
他特別指出，改革開放是新時期的重要特徵，福建要站

在更高的位置思考和謀劃，把握超常規的運作方法，而創
新的機制決定着自貿區的方向走多遠。他並且認為閩台合
作先行先試對福建意義深遠。
在對本報記者談及此行的目標時，陳佐洱表示，希望通

過考察，積極探討港澳如何在國家「一帶一路」戰略中發
揮作用，如何在新形勢下進一步加強閩港閩澳的交流合
作。

此番港澳問題專家團訪閩，將港閩經貿合作「雙延
伸」，放之於福建海絲核心區與自貿區「雙機遇」下進
行再解讀。據福建方面介紹，港澳地理位置優越，是
「海上絲綢之路」互聯互通的重要結點，又分別是通往
英語國家和葡語國家重要平台，且在投資、貿易、金
融、旅遊等方面具有優勢。因此，港澳與福建合作具有
獨特優勢。
考察期間，專家團也提出人才培養、產業對接等方面的

具體建議。香港中文大學地理與資源管理系榮休講座教授
楊汝萬指出，福建下一步發展關鍵在於人才。在人才培
養、國際化等方面，香港擁有良好經驗，未來福建在與
「海上絲綢之路」沿線國家合作時，可與香港共同合作推
進。
香港「一國兩制」研究中心總研究主任方舟則認為，中

央賦予福建合作發展機遇，足以讓福建能夠「彎道超
車」。他建議福建在機場航線、海運、空鐵聯運及產業園
建設等方面積極與台灣合作，讓台灣參與「一帶一路」及
自貿試驗區建設。

陳佐洱：「雙延伸」助閩港澳台更緊密

香港文匯報訊 (記者楊佩韻) 栩栩蝴蝶尋
樂土，本港有觀蝶者發現一隻新蝴蝶品種娜
拉波灰蝶(Prosotas nora)，主要分佈於台灣、
廣西及海南。娜拉波灰蝶展翅長度介乎18毫
米至22毫米，屬小型灰蝶品種，翅膀有啡黃
色斷續斑紋，後翅有翅尾。鳳園蝴蝶保育區
亦記錄到非常罕見的斑緣豆粉蝶及美姬灰
蝶，反映保育區具有優良的生態環境。
但有學者表示，近年氣候暖化問題愈趨嚴
重，有可能影響蝴蝶或其它物種的行為及分
佈，對其繁殖或構成不良影響。
鳳園蝴蝶保育區發言人昨日表示，本月20
日接獲觀蝶人士潘朝佐的報告，稱在區內拍
攝到一隻香港未曾發現的蝴蝶品種。經鳳園
蝴蝶保育區顧問委員潘瑞輝鑑定後，確認為
娜拉波灰蝶，亦是區內首次的觀察記錄。
發言人稱，娜拉波灰蝶主要分佈於台灣、

廣西及海南，其個體展翅長度介乎18毫米至
22毫米，屬小型灰蝶品種，其成蟲有群集吸
水的習性；雌蝶偏好於寄主植物的花序細縫
間產卵。

發言人續說，保育區職員於今年10月亦首
次在區內發現非常罕見的斑緣豆粉蝶(Colias
erate)及美姬灰蝶 (Megisba malaya)，為蝴蝶
品種再增添兩名新成員。此外，近日亦有觀
蝶人士於大嶼山一帶觀察到非常罕見的普福
來灰蝶(Freyeria putli)，其寄主植物包括硬毛
木藍。

暖化惡化 影響蝴蝶繁殖
環保協進會義務總幹事邱榮光指出，近年

氣候暖化問題愈趨嚴重，今年10月更是自
1880年以來近代歷史上全球最炎熱的10月。
他表示，溫度會影響不同蝴蝶品種於全球的
分佈，氣溫上升或會對部分習慣在較低氣溫
下出沒的蝴蝶構成壓力。
他表示，部分冬天較常出沒的蝴蝶品種較以

往遲開始活躍，對它們的繁殖有可能構成不良
的影響。除天氣異變外，料該品種的蝴蝶亦有
可能隨鄰近地方購入種植的寄主植物引入本
港，由於暫時仍未能充分掌握其種群的情況，
它們於本港的行為分佈仍有待觀察。
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■邱榮光(左)及潘瑞輝(右)發佈香港新記錄品種蝴蝶娜拉波
灰蝶。 鳳園蝴蝶保育區供圖

■■娜拉波灰蝶娜拉波灰蝶。。
潘朝佐供圖潘朝佐供圖

■■陳佐洱率領港澳問題專家陳佐洱率領港澳問題專家
團調研福建團調研福建。。 翁舒昕翁舒昕攝攝

天文台數據顯示，直至本月25日，11月的平均氣溫高達攝氏24.8
度，較去年整個11月的平均氣溫高約3度。天文台預料，今年

11月是自1884年天文台有紀錄以來最暖的11月；今年秋季亦很有機
會是香港最溫暖的秋天，如12月氣溫持續正常及偏暖，今年亦有機
會是全球有紀錄以來最暖的一年。

37天熱夜有史以來最多
今年夏天似乎特別炎熱。天文台資料顯示，今年6月至8月的平均

氣溫為攝氏29.4度，較去年高0.1度，創131年來的新高，是本港目
前最炎熱的夏季。今年首10個月，本港平均氣溫為攝氏24.7度，與
2002年並列最高紀錄。另外，今年有37天熱夜，是有紀錄以來最多
熱夜數目的一年，並有28天酷熱日數。
天文台高級科學主任李細明指出，今年6月的副熱帶高壓脊偏強、
南海北部水溫偏高、秋季東北季候風偏弱，都是導致今年天氣較熱
的原因，其中受到颱風蘇迪羅下沉氣流影響，今年8月8日的氣溫高
達攝氏36.3度，打破了1990年36.1度的紀錄。

厄爾尼諾料持續至明春
同時，全球暖化、城市化及厄爾尼諾現象亦影響今年的氣溫。岑
智明解釋指出，今次的厄爾尼諾現象由去年底開始，東太平洋近赤
道位置的海水溫度上升，預料將持續至明年春季(3月至5月)，是
1997年以來最長的一次厄爾尼諾現象。
厄爾尼諾除影響氣溫外，亦會影響降雨量。岑智明表示，厄爾尼
諾影響南海北部的大氣環流，令華南沿岸地區的降雨量增加，料今
年冬季氣溫正常至偏高，雨量正常至偏多。李細明補充指出，香港
冬季平均氣溫介乎16.1度至17.4度，料今年冬季平均氣溫高於17.4
度。
颱風方面，今年天文台只發出一次8號風球，天文台助理台長鄭楚
明指厄爾尼諾使東太平洋的海水溫度上升，颱風在西北太平洋較東的
位置產生，其移動路程較遠，有更大機會於中途轉吹向北面，故今年
較少有颱風吹襲香港。但他補充，今年強颱風的數目有所增加，因為
颱風在移動的路線長，中途能吸收更多水汽，形成強颱風。
全球暖化持續，天文台以聯合國政府間氣候變化專門委員會
(IPCC)第五份報告的數據推算，在高溫室氣體濃度下，本世紀末
(2091年至2100年)香港會出現更多極端降水，極端降雨(日雨量多於
100毫米)的日數由1986年至2005年實況觀測的每年平均4.2日增至
5.1日，降雨強度由每日平均23.4毫米增至26.7毫米；最高日雨量亦
由221毫米增至273毫米。
岑智明表示，科學家一致認為全球暖化已經出現，但由於各國沒

有決心減少二氧化碳排放量，只會令全球出現更多極端天氣，「去
到世紀末一係唔落雨，一落就落好大，連續落幾日雨的機會增
加。」李細明表示，海平面上升令沿岸地區受風暴潮的威脅增加，
期望11月30日於法國巴黎舉行的氣候變化大會上，各國能夠達成
協議，真正達到減少二氧化碳排放量。

香港文匯報訊 （記者岑志剛） 市區重建局日前突
然准許月薪6萬元、資產上限300萬元的單身人士申
請資助房屋項目「煥然壹居」。據了解，市建局暫定
下周二召開緊急董事會商討有關入息及資產細節。市
建局非執董黃遠輝承認，市建局是考慮到社會上單身
人士有強烈的置業訴求，以及為免違反《歧視條例》
而放寬限制，又相信有很大機會調整單身人士的申請
資格。但有非執董卻認為，管理層可能高估違反《歧
視條例》的法律風險。前平機會政策及研究專責小組
召集人謝永齡卻指出，若市建局安排不合理，有高風
險導致司法覆核。
黃遠輝昨早表示，市建局從兩輪「白居二」申請及

年初出售居屋中，發現社會上單身人士對置業的訴求非
常強烈，加上出現來自平機會關於違反《歧視條例》的
投訴，所以容許單身人士與家庭申請者一起申請。他指
出，現時距離推出還有一些時間，市建局會在公佈申請
細節前就資產及入息調整進行研究。
有份聯署4名市建局非執董不滿有關決定，聯署要求
召開緊急董事會。消息指，市建局今日逐一向各董事查
詢，暫定下周二召開會議，商討單身人士的入息及資產
細節。黃遠輝相信，很大機會調整單身人士的申請資
格，但若入息限額太低，例如以供款佔入息40%計算
得出6萬元的入息上限，若將單身人士的上限減半，申
請人可能難以負擔供款。他又不排除會有家庭以分拆方

式，由個別家庭成員遞交多張申請表，若要監管將牽涉
巨大行政成本。
黃遠輝補充，巿建局早於兩星期前以文件傳閱方

式，通知董事「煥然壹居」可接受單身人士申請，董事
可以書面形式投票及表達意見，相信建議獲大部分董事
支持。不過，非執董麥美娟卻表示，她的助理兩星期前
曾致電秘書處詢問有否「煥然壹居」的文件，但秘書處
指沒有，對有部分董事收到文件感到遺憾。另一名非執
董胡志偉亦曾向秘書處了解，確定沒有收過文件，

非執董指管理層高估法律風險
有份聯署的非執董郭榮鏗表示，市建局今次大改動

應由董事會詳細討論，他在會前亦無收到相關文件參
考，又認為管理層可能高估違反《歧視條例》的法律風
險，以致改變初衷，接受單身人士申請。前平機會政策
及研究專責小組召集人謝永齡卻認為，一但市建局安排
的單身人士申請比例不合理及條款苛刻，相信導致司法
覆核的風險高，法庭判入稟者勝訴的機會亦高。
他解釋指出，申請人因為婚姻狀況及家庭崗位而獲
不合理待遇，又沒有給予合理原因，平機會可以同時引
用《性別歧視條例》及《家庭崗位歧視條例》處理相關
歧視問題。他認為，當局日後處理資助房屋如單身人士
白表申請居屋時，需要考慮有關可能構成的歧視問題，
或有需要修訂相關房屋政策。

香港文匯報訊 （記者文森） 天文台
昨早錄得最低氣溫為攝氏15.8度，是今年
立冬以來的最低紀錄，新界更低2度至3
度，昂坪更錄得9度的最低氣溫，不少市
民避免着涼，已穿上較厚的衣物。天文台
指一股強烈東北季候風為華南沿岸地區帶

來顯著較涼的天氣。
天文台預測今日天晴乾燥，早上天氣清
涼，市區最低氣溫約16度，新界會再低幾
度，日間最高氣溫約21度，吹和緩至清勁
東北風，日間漸轉吹東風，晚上多雲，隨
後兩三日氣溫將稍為回升。

香港文匯報訊 ( 記者鄺慧敏 ) 為了讓市民更掌握天氣
狀況，天文台將在網頁及手機應用程式上推出多種新服務，
包括增加全港各區的詳細天氣狀況、增加一個實時天氣觀測
地點、建立新網頁讓市民了解更多天氣知識等，讓市民可獲
得更準確的天氣資訊，預料新服務將於今年底至明年第一季
推出。
現時天文台網頁及手機應用程式顯示了各區溫度、降雨情
況、相對濕度及能見度等資訊，天文台計劃增加各區的天氣
圖示，並設有各區未來9天的天氣預報、不同時段的溫度及
降雨情況等，其天氣資訊將較現時詳細，預料於年底推出。

山頂拍天氣照明年首季可看
為了讓市民了解全港不同地方的實際天氣狀況，天文台

現時在全港22個地方，如中環、九龍城、西灣河等地方設
置鏡頭，每5分鐘拍攝一張實時照片，並將照片上載於網
頁。
天文台現計劃於山頂加裝一個鏡頭，拍攝山頂的天氣狀

況，料於明年首季推出。天文台助理台長馬偉民昨日表示，
由於山頂較高，能夠觀測到較全面及清晰的天氣狀況，更可
以讓遊客知道山頂的天色能否觀賞到香港夜景。
此外，天文台亦希望增加市民的天氣知識，計劃在明年首

季推出新網頁，市民可以把拍攝到的天氣照片放在網頁上，
天文台會附上相關說明，教育市民有關的天氣知識。
除了本港天氣外，天文台現時與各國的衛星合作，每半小
時至3小時提供一張亞洲及東半球的氣象衛星圖像。
天文台計劃與歐美國家合作，利用它們的衛星拍攝一張能

觀看東、西半球的衛星照片，並於3小時拍攝一次，讓市民
了解全球的天氣概況。

■■天文台計劃在網頁及手天文台計劃在網頁及手
機應用程式上機應用程式上，，增加各區增加各區
的天氣圖示的天氣圖示。。 鄺慧敏鄺慧敏 攝攝

■■昨日氣溫驟降昨日氣溫驟降，，小朋友出外時小朋友出外時
換上長袖衣物保暖換上長袖衣物保暖。。 劉國權劉國權 攝攝

劉國權劉國權 攝攝 莫雪芝莫雪芝 攝攝
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